

Anwendung davon auf die besondern Lagen, in denen er sich befand, auf seine Verhältnisse, als Mensch überhaupt im gesellschaftlichen und häuslichen Leben, als Gatte und Vater, als Staatsbürger, als Gelehrter, als Lehrer und Erzieher, als Schullehrer, Schulenvorsteher und Schriftsteller u. s. f. machen? Gern würde ich's thun, wenn meine Arbeit durch solch ein Detail besonders lehrreich und nicht zu weitläufig werden würde. Aber so wie ich das letzte fürchte, bezweifle ich das erste, und ich begnüge mich mit einzelnen den angegebenen Rubriken zugehörigen Anmerkungen.

Zhieme's ganzes Thun und Treiben war auf das Erziehungsfach, auf die Erziehung des Menschen nicht etwa zum Gelehrten, sondern des Menschen und Staatsbürgers im Menschen, und des Menschen als denkenden, vernünftigen Wesens, nach Maassgabe der Anlagen in jedem Einzelnen gerichtet. Er beurtheilte die Menschen, die sich ihm näherten, nicht schnell; aber wenn er sich die Mühe gab, sie genau zu beobachten, und besonders nach dem Maassstabe für den allgemeinen Werth des Menschen, in Rücksicht auf unsre allgemeine Bestimmung, sehr richtig. So auch die, die ihm zur Unterweisung und Erziehung anvertraut wurden.